

## Venu s'installer à Péré pour changer de vie



François-Xavier Bastard de Crisnay est arrivé à Péré en 1962. Il y organise la Fête des plantes deux fois par an depuis 1996. Des rendez-vous devenus internationaux et incontournables.

© (Photos NR, Jean-André Boutier)

Par RÉDACTION

Publié le 18/10/2015 à 05:46, mis à jour le 22/02/2018 à 18:27

**Depuis presque 20 ans, François-Xavier Bastard de Crisnay organise la Fête des plantes à Péré. La raison d'être d'un homme qui a vécu plusieurs vies.**

L'œil pétillant, il déroule devant vous le film de ses vies, vous parle de « ses » familles côté ancêtres. Côté descendance, c'est « sa » famille, ses quatre enfants. François-Xavier Bastard de Crisnay est le propriétaire du château de Péré, à Prissé-la-Charrière. Là ou se déroule ce week-end la Fête des plantes. Doit-on dire le châtelain ? Pas sûr ! L'homme se lance dans les explications généalogiques.

"J'accomplis mon destin tous les jours "

« On trouve trace de la famille Bastard de Crisnay en 1550. Celle-ci détenait la charge de monnayeur de la ville de La Rochelle octroyée par le roi »... Avec les nombreux avantages afférents. Cette noble fonction a en tout cas permis en 1712 à Louis-Issac Bastard de Crisnay d'acheter le château de Péré. « Pas sûr qu'ils aient été toujours très honnêtes. La comptabilité était certainement faussée, concède fort malicieusement l'homme de Péré, d'autant que j'ai découvert qu'ils avaient de nombreux autres biens dans le secteur. » L'autre famille est celle de sa mère, les Gilet de Montarby, originaires de Lorraine, qui a compté parmi les siens un lieutenant-général de Louis XIV. Famille qui fut décimée pendant la Révolution puisque presque tous connurent l'échafaud. Et dont les rescapés finirent sans le sou. Entre ces deux branches, François-Xavier Bastard de Crisnay a fait son choix : « Je n'ai pas de problème pour porter mon nom, mais le côté lorrain correspond plus à ce que je suis ».

Né en 1937 à Paris, son parcours fut tortueux. A 3 ans, en 1940, sa famille part se réfugier à Biarritz. Son chemin passera ensuite par Bordeaux et Toulouse. Un brin frondeur, aventurier, il part en Espagne, dirigée alors par Franco, à l'âge de 19 ans, pour préparer une thèse sur le poète Federico Garcia Lorca, assassiné par les exécuteurs des basses œuvres franquistes. « Je sentais bien que j'étais un peu surveillé. »

Le premier grand virage de sa vie interviendra peu après, dans les années 1959 à 1961. « J'avais fini mes études, il fallait que je fasse mon service militaire. Mon père m'avait trouvé un poste de planqué à Paris. Je me suis rebellé, je l'ai refusé. J'ai été affecté dans une unité combattante parachutiste en Algérie. Mais au moins, je pouvais me regarder dans une glace. » Le retour fut très difficile. « J'ai eu une vraie souffrance. Je me suis retiré de la vie pendant un an. Il fallait que je me reconstruise. » Il ne veut pas en dire plus.

François-Xavier Bastard de Crisnay décide de venir s'installer dans le château familial à Péré. On est en 1962. La vie d'agriculteur commençait. Une exploitation céréalière, l'agriculture intensive des Trente Glorieuses. « Aujourd'hui, je me rends compte qu'on a fait de la chimie. Ça me met très mal à l'aise quand on en voit actuellement les conséquences. » En 1986, c'est l'accident, la jambe prise dans un engin, les mois d'hôpital, de rééducation, le nouveau tournant de la vie, une deuxième Algérie. Se reconstruire à nouveau. Le salut n'est venu que dix ans plus tard, en 1996, un troisième départ. Aidé par la personne qui l'accompagne alors dans la vie, il crée la Fête des plantes. Presque vingt ans après, l'homme, avec ses expériences de la vie, a toujours le regard en avant. « Chaque nouveau départ m'a permis de modifier la hiérarchie de mes valeurs. » Celui qui se présente comme « farouchement indépendant avec mes jardins secrets » en est sûr : « J'accomplis mon destin tous les jours »

[nr.niort@nrco.fr](mailto:nr.niort@nrco.fr)

pratique

> **Fête des plantes** au château de Péré, à Prissé-la-Charrière.

> **110 exposants** venus de toute l'Europe.

> **A partir de Niort**, prendre direction Saint-Jean-d'Angély. Dans Prissé-la-Charrière, 3 km après Beauvoir, prendre à droite la D 53.

> **De 10 h à 18 h.**

> **Entrée 6 € ; 1 € pour les demandeurs d'emploi et les étudiants (sur présentation de la carte) ; gratuit pour les moins de 16 ans.**

> **Restauration** permanente sur place.

Frédéric Bodin

